

# NOTAIRES

ÎLE DE LA RÉUNION

Magazine gratuit d'information et de conseils - N°6 - Novembre 2023



# HISTOIRE DU NOTARIAT RÉUNIONNAIS

## *Des hommes et des lieux*



### **Maître Michel POPINEAU**

*le visionnaire*

La famille Popineau est bien connue dans le monde du notariat réunionnais, pour lui avoir notamment fourni plusieurs générations de notaires ! C'est en 1964 que le premier d'entre eux foule le sol de La Réunion pour exercer en tant que clerc principal au sein de l'étude qui portera plus tard son nom.

Rien ne laissait pourtant présager un avenir ultra-marin à ce jeune notaire, diplômé de la Faculté de Paris et ayant fait ses armes dans des études du Loiret et d'Eure-et-Loir. C'était sans compter le hasard d'une rencontre – avec la famille Mas – et la clairvoyance de son épouse qui répondit pour lui à une annonce d'emploi !

Me Michel Popineau est donc arrivé sur notre île pour prêter main forte à Me Jean Mas, qui venait de reprendre l'office vacant de Me Marcel Cazanove, à Saint-Denis. Entre les deux hommes, une solide et profonde amitié naît et aboutit à une association en 1973.

Travailleur infatigable et intransigeant, Michel Popineau s'implique dans le développement de son office et investit des domaines d'activités encore peu répandus à l'époque, tels que le droit des affaires et des collectivités.

Cette appétence particulière pour le droit des affaires le conduira d'ailleurs à devenir plus tard un membre actif de la commission économique du Conseil supérieur du notariat et de l'Institut national de l'Entreprise du Conseil Supérieur du Notariat.

Outre sa ferveur pour le notariat, Michel Popineau nourrissait une réelle passion pour le Sport Automobile et l'Aviation.



Peu le savent, mais les rares vacances qu'il s'octroyait étaient consacrées au Safari Rallye, l'une des épreuves les plus difficiles du Championnat du Monde de Rallye, à laquelle il concourrait – discrétion oblige – sous le nom de famille de son épouse !

Président du Comité régional du sport automobile, de la Ligue régionale de sport automobile en 1985 et enfin Vice-président de la Fédération française du sport automobile en 1996, il a également joué un rôle important dans le développement de l'aviation à La Réunion.



En effet, il fonde et préside dès 1985 la Compagnie Air Réunion, dont le déploiement permettra notamment de relier Mayotte et La Réunion en deux heures. Cette compagnie deviendra plus tard Air Austral.

Au cours de ses nombreux voyages sur l'île aux Parfums, Michel Popineau déplore l'inexistence du notariat sur ce territoire, alors collectivité territoriale. Avec détermination, il s'investit auprès du Conseil supérieur du notariat pour faire modifier les textes propres au notariat et aboutir, avec le décret 97-1002 du 29 octobre 1997, à ce que les notaires français puissent exercer leurs fonctions à Mayotte. En 1999, il y créera un bureau annexe dont il assurera l'essentiel de la réception des actes avec des rotations hebdomadaires depuis La Réunion.

Il est décédé le 2 juillet 2009, après une vie bien remplie et largement consacrée au notariat réunionnais.



Articles rédigés par **Mélanie Houdayer & Benjamin Saintamon**